

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 15 DE AGOSTO DE 1809.

## RUSIA.

*Petersburgo 12 de julio.*

La esquadra inglesa continúa cruzando en el golfo de Finlandia: todavía no ha habido ningun combate entre ella y la esquadra rusa que está á la vista.

El Emperador se está disponiendo para hacer pronto un segundo viage á Finlandia. Acompañarán á S. M. el ministro de la Guerra y el de Negocios extrangeros.

## GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Varsovia 20 de julio.*

El 13 del corriente tomaron nuestras tropas posesion de la ciudad de Cracovia, á las órdenes del general en jefe príncipe Poniatowski. Los austriacos, que ocupaban esta plaza en número de 12000 hombres mandados por los generales Mondel y Mohr, efectuaron su retirada en virtud de una capitulacion ajustada entre los dos ejércitos. Apenas se hubo firmado esta capitulacion, se recibió en Cracovia la noticia del armisticio del 12 de julio. Las tropas rusas entraron tambien en Cracovia poco tiempo despues que las polacas.

## ALEMANIA.

*Ulma 25 de julio.*

Un pedrisco terrible ha destruido en los contornos de esta ciudad, en una extension de mas de 10 leguas, casi toda la cosecha de este año, que esperábamos seria abundantísima. La tempestad ha alcanzado tambien al pais de Würtemberg, donde ha hecho bastantes estragos.

Escriben de Viena que el Emperador Napoleon ha mandado que no transiten tropas por la ciudad de Baden, sino en caso

de una urgentísima necesidad, á fin de que los militares enfermos y heridos que hai en ella puedan disfrutar con sosiego los baños saludables que se encuentran allí.

Los militares han observado que la insurreccion húngara, á pesar del valor que caracteriza á esta nacion, ha sido de poco provecho en esta guerra para el Austria. La infantería estaba poco adiestrada en el manejo de las armas y en las evoluciones, y los caballos no estaban acostumbrados al fuego.

## BAVIERA.

*Augsburgo 21 de julio.*

Todas las tropas que manda el general conde de Beaumont estan en movimiento despues de habersele agregado una multitud de batallones. Marchan al Tirol juntamente con otros cuerpos, y entrarán en esta provincia por quatro puntos á un tiempo; á saber: por Roberedo, Laentz, Saltzburgo y Fussen.

La navegacion del Danubio está enteramente libre, y ya han salido de Ratisbona para Viena muchos barcos cargados de mercancías de varias especies.

Las últimas noticias recibidas de Turquía son que el ejército ruso, despues de haber descansado algunos dias, ha vuelto á comenzar sus operaciones en virtud de órdenes que ha recibido de Petersburgo, y que se adelanta contra Andrinópolis.

*Munich 27 de julio.*

Acaban de publicarse aquí quatro cartas geográficas, que señalan la extension de los estados bávaros en quatro épocas memorables. Hacia el año 772 el reino de Baviera, baxo la dinastía de los agilófiugios,

se extendía hasta las márgenes del Ens y del Muhr, comprendiendo el Austria superior, el país de Salzburgo y la mayor parte de la Stiria, de la Carintia, de la Carniola y del Tirol. Cuando en el año 900 llegó á ser un ducado del imperio de Carlo Magno, la Baviera se extendía por el Norte hasta las montañas de la Turingia; y por el Levante hasta las orillas del Sabe y del Teise; de suerte que comprendía la mayor parte del Austria, de la Hungría y de la Bohemia.

En el año 1156 Henríque el Leon, de la casa de los Güelfos, poseía, además del ducado de Baviera contenido en los límites de la época de 900, el ducado de Saxonía, de Luneburgo y otros países en el norte de Alemania; por manera que sus estados confinaban por un lado con el mar Adriático, y por otro con el mar del Norte y el Báltico. En la época de los duques y electores de la casa de Wittelsbach, que reina en el día, la Baviera no comprendía á la verdad en el siglo XII sino el país de este nombre, con el Tirol y el Palatinado superior; pero los duques poseyeron algunas veces otros estados; y Luis IV, elegido Emperador de Alemania, unió á la soberanía de la Baviera, la de Brandenburgo, de la Holanda, de la Frislandia, de la Zelanda, del Henao y del Palatinado del Rin.

La casa de Wittelsbach trae su origen de los agilofingios.

### CONFEDERACION DEL RIN.

*Francfort 31 de julio.*

S. A. el príncipe Bernardo de Saxonía Weimar pasó anteayer por aquí en posta para Weimar.

El Emperador ha condecorado á S. A. con la cruz de la legion de Honor, y el Rei de Saxonía con la de la orden del Mérito.

### SUIZA.

*Schafhousa 31 de julio.*

Escriben de Lindau que el doctor Schneider, comisario austriaco en el Voralberg, ha hecho á los generales comandantes de las tropas wurtemberguesas varias proposiciones relativas á la pacificacion de aquel

país, las cuales se han remitido al señor Reisach, comisario del Rei de Baviera. Hai fundadas esperanzas de que dentro de pocos dias se restablecerá la tranquilidad en el Voralberg.

El hermano del célebre Müller está actualmente ocupado en revisar los manuscritos que ha dexado aquel historiador, y entre los cuales debe de hallarse un bosquejo de una *historia universal*, dividida en 30 libros, con arreglo á otras tantas épocas célebres, y al tiempo de otros tantos hombres grandes. Se asegura que estaba ya concluido el manuscrito; y segun los fragmentos que se publicaron algunos años há en el periódico intitulado Ennomia, es de creer que esta obra aumentará la gran reputacion de su autor.

### IMPERIO FRANCES.

*Liorna 20 de julio.*

Anteayer entraron en este puerto dos buques de guerra franceses, procedentes el uno del golfo de Spezia, y el otro de Portoferrayo. Estas dos embarcaciones, que han venido cargadas con 200 cañones y una gran cantidad de municiones destinadas para la defensa de esta plaza, no han encontrado obstáculo en su travesía, á pesar de la vigilancia de los buques enemigos que cruzan en estos mares.

Se han celebrado aquí con mucha magnificencia las victorias alcanzadas por el Emperador sobre los austriacos en las jornadas del 5 y 6. S. A. I. ha pasado hoy revista á las tropas de la guarnicion y á los voluntarios, y ha habido iluminacion general en la ciudad.

*Cherburgo 25 de julio.*

Ayer noche los buques ingleses que cruzan delante de esta rada vieron dos gabarras, que venian cargadas de piedra para la obra del puente Bonaparte. Los ingleses destacaron varios peniches para apoderarse de ellas; pero dos barcos pescadores, que estaban allí cerca, las traxeron á remolque hasta ponerlas baxo el fuego de las baterías de la costa, las cuales, habiendo hecho algunas descargas, obligaron á los ingleses á retirarse. Irritados estos, y enfurecidos contra los pescadores por haber auxiliado á las dos gabarras, ya que no pudieron hacer

otra casa, se vengaron de ellos quitándoles y llevándose las redes que tenían ya tendidas.

La construcción del puente Bonaparte sigue con grande actividad.

#### *Bayona 29 de julio.*

Tres buques americanos han entrado en Santander el 11 y 12 del corriente. Vienen cargados de géneros coloniales, y sus pliegos se han enviado á Madrid.

Acaban de entrar en el astillero de este puerto cuatro *cutters*, y se trabaja con suma actividad en su construcción.

En el día se está amueblando y componiendo el palacio imperial de Marrac.

#### *Paris 4 de agosto.*

La famosa expedición inglesa, de que no han cesado de hablar de dos meses á esta parte los periódicos de Lóndres, y que ciertamente es el último esfuerzo que hace y puede hacer en su desesperación el gabinete británico, se ha hecho por fin á la vela desde varios puntos de la costa de Inglaterra, y se ha dirigido hácia la isla de Walcheren con el objeto de hacer allí un desembarco, y pasar despues á destruir la esquadrilla de Flesinga, que ha sido reforzada últimamente con quatro navíos de línea.

El gabinete inglés ha creído que ocupado el Emperador Napoleon en la guerra de Austria, y llevadas la mayor parte de las fuerzas de Francia y de sus aliados al centro y mediodía de Alemania, se le presentaba la ocasión mas oportuna y favorable para atacar los puertos del norte de Francia, y las esquadras que hai en ellos, persuadido sin duda de que los encontrarán poco guarnecidos de tropas, y de consiguiente mal defendidos. Los ingleses esperaban igualmente que el Austria, atendido al número de tropas que habia puesto en campaña, y la confianza con que habia dado principio á las hostilidades, resistiría por mas tiempo á los franceses; y así es que contando con esta seguridad han hecho partir su expedición antes de haber tenido noticias del éxito de las batallas de Wagram y de Znaim, y del armisticio que han ocasionado.

Pero ¿es posible que media docena de navíos hayan de dar tanto en que pensar al gabinete británico, y que para destruirlos

se haya de emplear un número tan considerable de fuerzas, y hacer tan enormes gastos y sacrificios? ¿Y quién le ha asegurado que el éxito será correspondiente á sus proyectos y deseos? Si los ingleses tienen la audacia de pisar el territorio francés, es seguro que saldrán bien escarmentados. Toda la costa está suficientemente guarnecida de tropas de línea: las guardias nacionales acuden de todas partes á la defensa de la patria. El general Saint-Suzanne se halla en Amberes con su cuartel general, pronto á acudir donde se necesite con un cuerpo crecido de tropas. Este general acaba de recorrer y visitar los puertos de Dunkerke, Ostende, Blakemberg, la Esclusa y la isla de Candran, y en todos ha dado las disposiciones mas acertadas para rechazar qualquiera tentativa de los enemigos. El general Rampon acaba también de llegar á Brujas con una division de reserva, y otras estan en marcha para diferentes puntos de la costa.

Peró ya que el gobierno inglés ha caído en la tentación de enviar sus soldados al continente, ¿no estarian mejor empleadas sus fuerzas en la España, donde les es fácil la entrada, y donde podrian servir con mas utilidad á sus aliados? Mas se engaña el que piense que el gobierno inglés se propone el bien de estos en ninguna de sus empresas. Lo que si le importa mucho para asegurar su despotismo en los mares y su comercio exclusivo es, que ni sus amigos ni sus enemigos puedan jamas poseer una marina capaz de hacer sombra á la suya, y de darla el menor recelo. Así es que se asusta de la esquadrilla de Flesinga y de quatro navíos de línea que acaban de agregársela, y con tal que lograrse destruídos, poco le importaba la suerte de la España y la de sus demas aliados.

## ESPAÑA.

#### *Madridejos 12 de agosto.*

El ejército de Venegas, batido delante de Toledo, y arrollado despues en Almonacid, va en la mayor derrota y desorden. No hai dia en que por varias direcciones no lleguen al cuartel general del REI centenares de prisioneros cogidos la mayor parte por la caballería: á cada paso se encuentran en los caminos carros de municio-

nes abandonados, unos enteros y otros destrozados, equipages y fusiles que arrojan los soldados por huir con mas desembarazo. Pasan de 30 las piezas de artillería que han sido ya recogidas. La dispersion de este ejército, que pocos dias ha amenazaba á la capital del Reino, llega á tal punto, que las tropas francesas por ningun camino tropiezan con un cuerpo que pase de 400 hombres. Sin embargo, las tropas del REI siguen el alcance por todas partes, y se espera que en breve aniquilarán el resto del cuerpo de Venegas, al qual no puede darse ya el nombre de ejército, pues que ha perdido todo lo que le constituia en esta clase.

*Madrid 14 de agosto*

**PROCLAMA DEL REI AL EJERCITO.**

«Soldados! Quando tres dias hace os anuncié que el ejército combinado, batido en Talavera, iba huyendo al otro lado del Tago por cerros y montes intransitables para la artillería, os hacia tambien presentir lo que acaba de sucederle.

«El 5.º cuerpo ha alcanzado su retaguardia; le ha cogido 39 cañones, todos sus carros de municiones, sus bagages; le ha muerto mucha gente, y hecho un crecido número de prisioneros.

«Pero lo que era imposible de prever

es la batalla de Almonacid. Con efecto, ¿cómo se habia de creer que ese ejército de la Mancha, aunque su fuerza consistia en 4000 hombres, tuviese no obstante la osadía de reunirse y marchar sobre Toledo? Un ejército que habia huido solo por el rumor de vuestro regreso del Alberche, habia repassado el Tajo, no se habia mantenido firme á la vista de la caballería en Villamejor, y habia sido forzado en la posición de Toledo.

«Sin embargo, en la noche del 10 este ejército ha suspendido su movimiento retrogrado; ha reunido todas sus divisiones, y ha marchado contra el 4.º cuerpo y la reserva.

«La victoria no ha estado largo rato indecisa. Generales, soldados, caballería, infantería, todo ha sido envuelto en una derrota completa. Ya han caido en nuestro poder 30 cañones, 100 carros de municiones, y otros 200 de equipages. El enemigo ha perdido 3000 muertos, crecidísimo número de heridos, 400 prisioneros, y muchas banderas. Todo quanto ha podido salvarse del campo de batalla está dispersado, y ya no existe como cuerpo militar.

«Ved ahí á lo que se han reducido los esfuerzos de esos inmensos ejércitos que debian entrar en Madrid.

«En el cuartel real de Madrideojos á 12 de agosto de 1809.»